
 第⼀课 第 3 讲 

 信仰，⼤⼤的⼀个题⽬。我们的信仰，这就很⼩很⼩。其中之⼀。 
 我们的信仰本来是很⼩的东西，我们信仰的内容那又是⼀个⼩的范围当 
 中更⼩的。对⼀个真理的认识，先是把它的环境简单的介绍⼀下，然后 
 介绍在这个环境当中出现了这么⼀个东西。任何东西的出现都是有它的 
 背景的，如果你不认识它的背景，你就根本没有办法了解这个东西。随 
 便拿出⼀个⼈来，你知道我要让你看到这个⼈是什么样的⼈吗?只有把 
 它放在这个环境之下，你才知道我要说的是什么。 

 我们的信仰，如同我们所知道的，亚伯拉罕出迦勒底的  吾⽿  进迦南 
 ⼀样。迦勒底的吾⽿是它的背景。出，就是⼀个建⽴信仰的过程；出之 
 后建⽴的，就是神要我们看到的这样的信仰。可以说信仰是⼀个纸上的 
 事情，但是前⼈以亚伯拉罕为代表，⾛这样⼀条路的过程，恰恰是活⽣ 
 ⽣地来认识这个信仰。前⾯半句话实际上就是今天我们解经的时候强调 
 ，要认识圣经的背景，要知道上⽂下理，要知道前因后果，要明⽩作者 
 意图。不明⽩作者意图你去读作品，永远是隔靴招痒，你根本就不知道 
 他写这个东西⼲什么。今天你看到世界的舞台上，真的像⾛马灯⼀样的 
 ，这个⼈上台，那个⼈上台，这个⼈说这个，那个⼈说那个。你要是不 
 知道他是在⼀个什么背景之下出现的，这个⼈物，这个学说，这个世界 
 ，你就永远不知道他的意义所在；⽽他的背景是什么呢?⼈所能看到的 
 ⼏点就是，他占的这个⼟地，当然意思就是说他所处的这个时代。⼈⽆ 
 法渗透的就是他的内⼼，他⾃⼰的思想；⼈更加不能了解的，是上苍如 
 何安排了这⼀幕，导演了这⼀幕。如果把这三句话简单地⽤三个字概括 
 的话，那就可以说天、地、⼈。借着这样⼀个⾮常习惯的语⾔，我们要 
 想了解⼀个⼈，就要了解他的⽴⾜之地，那不是腾空的⼀个⼈。要想了 
 解⼀个⼈，就要了解他⾃⼰的内⼼。他是⼀个真实有⾎有⾁的，不是⼀ 
 个实⼼的疙瘩，不是⼀个贴在墙上的图像；更要紧的是，想了解⼀个⼈ 
 ，我们必须了解上苍如何使这个⼈进⼊到我们的视野。进⼊这个地球跟 
 我们没啥关系，进⼊我们的视野，这才是最最有关系的。每天发⽣在地 
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 球的每个⾓落⾥的事情，你根本是说都说不完，想都想不明⽩的，然⽽ 
 基本上跟我们没有什么关系。某种意义上来说，跟你没有关系的，在你 
 的⽣活范围当中，它就是不存在。存在和不存在，没有⼀个太客观的问 
 题，纯属就是⼀个主观的，它和你发⽣关系了，或者说直接发⽣了关系 
 ，或者说间接的发⽣了关系。由于⼏百⾥路外下了⼀场⼤雪，我在这⾥ 
 就感受到了那个寒意，虽然我不知道下雪，虽然我没看到过下雪，但是 
 我感觉到冷了，那就是它跟我的关系。当我研究这个⽓候的时候，我必 
 须承认那场雪碰到了这个问题。如果更远的地⽅，今天这个世界各个⾓ 
 落⾥，你知道有⼏个地⽅下雪了，那根本下和不下，对你来说，不但是 
 没有关系，等于没有，等于不存在。 

 今天认识任何⼀个问题，从天、地、⼈的⾓度来说，它⽴⾜的环境 
 ，它本⾝的特征和神⾃⼰的意图。按照这个三点来说，你可以探讨世界 
 上最最⼤的事情。每当说到世界上⼤事的时候，我们常常感觉到，⼀、 
 离我很遥远，跟我有啥关？⼆、我们的知识，我们的眼光实在是够不着 
 ，摸不着。你以为我告诉你，研究⼀下⾝边这个⼈，你就觉得触⼿可及 
 ，⾮常明显是吗？也许你离这个⼈的距离⽐美国总统的距离并不近多 
 少。这就是我们如何看待环境的问题。⾄于⼈的问题，凡是有⾃由意志 
 的东西，都是不但要见其形，⽽且要明其意；不但要知道他做了什么， 
 更要知道他为什么要做这件事，他在想什么，最后他究竟是什么。这三 
 个问题我们遇见过。我们说的是神看你，神不看你做什么，神看你为什 
 么⽽做，或者叫想什么，神更看你是什么，这是最最根本的。永永远远 
 不要使我们的眼光只落在做什么上，⽽忽略了想什么；更不要忘了最根 
 本的是你是什么。今天那些不认识真神的⼈，他们⼀天到晚在追求着⼀ 
 个做什么，借着做什么达到我的⽬的，借着做什么改善我的印象等等的 
 这些事。其实做什么永远不是最重要的事情，就是⼈跟⼈之间的关系都 
 是这样。我今天做了⼀件伤害他的事情，如果在他的眼中，我是他的朋 
 友，这件事情也许就不值得⼀提；如果在他的眼中，我是他的仇敌，那 
 么也许不精⼼说的⼀句话，从此以后就结了梁⼦，产⽣了⼀个疙瘩，⼀ 
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 ⽣也许都解不开，甚⾄会成为⼀个⽕药桶。不在你做了什么，⽽在你是 
 什么，⽽在你为什么⽽做。 

 刚才这两个例⼦已经是两个点构成⼀条线了。神看我们是这样，我 
 们和我们之间的周围的⼈发⽣关系，你不懂这个理论，实际上也是这么 
 ⼀个事实。有好⼀些事，形成理论你觉得很深奥，把理论拿掉，其实⽣ 
 活就是这样。本来就是这样，真正的理论乃是⽣活的本质，⽽不是空中 
 楼阁。今天我们明⽩圣经，有的东西似乎是有点像神学的东西，我们说 
 的双⽬的原则，整体的原则，觉得⾮常抽象。你要说是理论吧，是⼀些 
 理论，然⽽它是圣经的原则、是读经的⽅法、是明经的思路；⽽不是说 
 拿去⼀些东西，懂了也未必明⽩圣经，不懂也未必不明⽩圣经。信仰这 
 个东西，先是⼀个基本的概念，让我们知道今天我们谈信仰，到底是从 
 哪个⾓度去谈。好像⼀块地，⼀个平台，然后说到了我们的信仰，平台 
 上的⼀个⾓⾊出来了，我们信仰的内容就是这个⾓⾊他⾃⼰的⼀个内 
 ⼒。认识⼈⾮常困难，只有借着他的作为来认识他，然⽽看到他的作为 
 的也未必能够认识他。今天我们还好有第三者在这⾥，那就说除了地、 
 地上活动的那个被称之为⼈的主体之外，还有⼀个天。这⼀下⼦什么东 
 西都⽐较容易了。我想跟你直接交往，我感觉到⾮常困难，我不知道你 
 在哪⾥，但是今天我借着卫星定位，不管你在什么地⽅，⼀下⼦我就找 
 到你了，那就是借着第三者的反射。我不可能直接跟你发⽣任何联系， 
 ⼀个地球，你在这⼀端，我在这⼀端；光线传不到那⾥，甚⾄电波都不 
 可能沿着这个地球传到你那⾥去，没传到那⾥早就被吸收了；可是我今 
 天可以绕个⼤圈⼦，我直接和卫星联系，然后卫星直接和你联系。今天 
 谁不懂得卫星定位？开汽车出去，⾸先就是打开⾃动导航仪。哪怕是找 
 ⼀个很简单的地⽅，你也想着拿着⼿机，名字输进去导航。其实神借着 
 这些事，就是让你想到⼀件最⼤的事就是：我们要到天堂⾥去，没有卫 
 星定位你怎么能够找得着？没有神你怎么能够摸得着？神就是这样，你 
 要开车⼀千公⾥到个地⽅，你离不开卫星定位。说不定我到了这⾥了， 
 找了⼀圈了，我也找不着出来的地⽅了，怎么办呢？很简单，门牌号码 
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 输进去，只要你还记住门牌号码，地图它就给你导航了。我们的神就是 
 这样⼀个定位的仪器。我们的信仰如果没有神，⼈和⼈怎么能够沟通？ 
 ⼈和⼈怎么能够认识？⼈⼼隔肚⽪，这是⾃古以来所说的。看起来近在 
 咫尺，实际上两个⼈所想的远在天涯，同床异梦。⼀辈⼦融合不到⼀块 
 的，就是⼈和⼈的距离。今天⼈们认识到定位系统，⽹络系统的重要性 
 ，所以⽹上就出现了：“⼈和⼈之间最远的距离，不是天涯海⾓⽽是没 
 有⽹络。”没有⽹络了，你就完全失去跟他的联系了；哪怕他就在隔壁 
 ，你真不知道他在哪⼉，上哪⼉找去。有了这个⽹络，即使你就到了北 
 极，视频马上看得见，⾳频马上能通话。神借着今天⽇益发展的科学技 
 术，使我们对发⽣在我们⾝边的这些事，有了越来越形象化的了解。 

 信仰，⼀个需要信仰的世界。我们的信仰和其他的所谓称之为信仰 
 的区别,究竟在什么地⽅？在于它⾃⼰的形成的过程。我们在第⼀个⼤ 
 问题⾥说到了本质和来源，在于它的内容。它的内容是神的⼼意的浓 
 缩。在导航仪上这就是⼀个发射的装置，或者说接收的装置。当初神造 
 ⼈的时候，神和⼈之间的关系，某种意义上说也可以称之为⼀个信仰。 
 既然你说在伊甸园⾥⼈有啥信仰，这个东西好像是太离谱了，那个时候 
 还有啥信仰啊?每天我和神同在、同⾏、谈⼼，那还有啥信仰吗?其实那 
 不过是⼀个信仰的最原始的细胞，以后的这个信仰是这⼀个细胞发展起 
 来⽽已。  曾经有⼀个同学说：“圣经中记载的，⼀个最简单的、最短的 
 祷告就是：彼得在海⾯上的祷告:”主啊救我！”⼀祷告耶稣马上拉住了彼 
 得。”这同学的问题是：“这能算祷告吗?祷告不是向上帝祷告吗?向天⽗ 
 祷告吗?” 尤其是我们在课堂上曾强调过，今天我们的祷告要按照圣经的 
 吩咐，⾯向我们在天上的⽗，⽽不是像你所想象的，爱我的耶稣基督， 
 或者是我⾥⾯的圣灵的保惠师。  既然今天说了祷告的对象应该是：我们 
 在天上的⽗。那么彼得说耶稣救我，是⼀个求告，能算是祷告吗?这就 
 好像我刚才说了，在伊甸园⾥亚当的信仰是什么?你怎么回答这个问题? 
 今天我们所说的信仰好像是⼀个看不见摸不着的⼀个信念。⽽对亚当来 
 说，不管他以⼀个什么⽅式与神同⾏，他完全是看得见神、摸得着神， 
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 与之交往，亲⾝体验神的爱，这样⼀个关系。其实这个关系就是，我们 
 今天和神关系的最原始的细胞，被本质的起点。绕弯了⼀⼤圈，若不回 
 到那个时候和神的关系，就谈不上是⼀个真正的信仰。恩格德说那才是 
 真正的信仰。尽管今天已经绕了⼀个⼤圈⼦了，神还是要竭⼒的挽回， 
 挽回到什么程度?挽回到起初⼈和神之间的关系，没有任何的阻隔，没 
 有任何的拦阻，因为没有任何的罪；神向我们，我们向神，都是完全⾚ 
 露敞开的，没有任何掩盖的；都是完全直接的，不需要任何间接的。今 
 天我们的信仰仍然是应该朝着这个⽬标前进。很多东西都是当初彼得和 
 耶稣之间沟通的时候，他是和主的沟通，他是和神的沟通，他知道这是 
 基督，是神的⼉⼦。他的沟通是发⾃内⼼的，他的沟通是真诚⽆为的， 
 他的沟通没有那些华丽的词藻，直接把⽣命的需要⽤最简明的⽅式告诉 
 了神。这就是今天祷告的本质所在，⾯对着的就是⼀位你所清楚认识的 
 神，表达的⽅式就是直接的，简单的，把⾃⼰内⼼真正的需要，不绕弯 
 ，不做⽂字游戏，更不是表演节⽬，这才是他的本质。 

 再举⼀个例⼦，教会起初是什么样的?那就是⼀个家，就是⼀个相 
 爱、彼此服事，凡物公⽤；纪念主热⼼的见证，这就是原来的那个家。 
 尽管今天教会的形态已经和当年⼤相径庭，⼏乎是⾯⽬全⾮了，可是如 
 果你不回到原来⼀个美好的家，⼀个相爱的家，⼀个不分你我，凡物公 
 ⽤的家；⼀个天天纪念，时时彰显主的荣耀的家，你就不是⼀个教会！ 
 好多事情，返璞归真，才是正道，信仰也是如此。尽管你看到彼得的话 
 ，你说和今天的祷告，总有⼀些合不上拍，你要说亚当在伊甸园⾥，和 
 今天我们的信仰，好像不是⼀回事情。你看到凡物公⽤的团体，你觉得 
 那顶多是教会的⼀个初级状态、原始状态，与现在的距离太远了。你对 
 原始的理解就是低等或者近似于粗野。其实你真不知道，今天作为⼀个 
 ⼈失去了很久的本质的东西。不是粘贴的关系，⽽是对应的关系。本质 
 的表现⽅式可以是多⽅⾯的，但是表现⽅式却不能掩盖本质。神爱世⼈ 
 的表现⽅式是多⽅⾯的，但是任何时代，神的任何作为都不能够掩饰他 
 对⼈的爱。过去他给你⼀⼜饭吃；今天他使你在⼀个车祸当中保持了平 
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 安；在你劳累当中给你了⼀息的安息；在你绝望当中给你了⼀线的盼望 
 ，就像奄奄⼀息的⼈给了他⼀⼜凉⽔⼀样。今天信仰的内容上次说到了 
 独⼀真神的信仰，其实那就是⼀个返璞归真的过程。伊甸园⾥这⼀点是 
 没啥问题的，真神既是独⼀，又是又真又活的神。但是从伊甸园⾥⾛出 
 来之后曾⼏何时，神的观念我不知道有没有经过失去的观念，但是经过 
 了⼀个庞⼤的繁杂的扩展的观念。什么叫失去?伊甸园外⼈们是不是会 
 认为,这个天地之下没有神，不承认神?我觉得似乎不可能，即使像该隐 
 那样的⼈，他头脑当中⾮常清楚，神⾛到哪⾥都是管着我的，有这样⼀ 
 位神。 

 但是很快的我们看得很明确，神这个概念膨胀了，膨胀到什么?什 
 么都是神，多神，⾃然神。这是今天研究神的，称其为原始宗教的问 
 题。由于他们的眼光没有洞悉灵界的本质，只能从他们眼睛看得见的这 
 些历史资料，加上他们那些有限的判断⽅式，得出⼀个结论，那叫⼈们 
 的原始宗教。什么叫原始宗教?认啥都是神，只要搞不懂的那就是神， 
 只要⼒不能胜过的那就是神，只要感叹不已的那就是神，伟⼤的明灯就 
 是太阳神，浩瀚的⼤海就是海神，不可动摇的⼀块⽯头就是⼭神，滋养 
 着我们的⼟地就是地神、⼟地爷，每天跟我们的⽣活发⽣关系的灶头是 
 灶王爷，处处都是神，⽆处不是神。⼈们也只能认为这叫做原始宗教， 
 所以我在⼩学的时候⽼师讲的就是，神就是在科学不发达的情况下，⼈ 
 们与⼤⾃然抗争感觉到⽆能为⼒的时候，⽽想象出来的⼀个蓝图，形象 
 化⼀点就变成了⼀种图腾，这是中国古代的时候⼈们对神的描述。其实 
 如果他穿过了他称之为原始宗教的这个舞台，他看到了台后的导演，他 
 看到了平台之下的背景，他就知道了，所谓的原始宗教根本不是原始宗 
 教，⽽是清清楚楚地认识这位神的所导演的这⼀幕。谁导演？魔⿁在这 
 ⾥导演，他不知道神吗?他⾮常清楚知道神，但是他却导演了这样⼀幕 
 ，就是让所有的⼈见啥都把他当作神。⽬的是什么?让你迷失了你原来 
 的起源和⽅向，才能跟着他往前⾛。骗⼩孩的⾸先要告诉你，你根本就 
 没有⼀个⽣⾝之⽗。这个⼈帮过你，也是对你有⽗亲恩典，那个⼈喂过 
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 你，那个⼈跟你发⽣过关系，这都是帮助你的⼈，现在轮到我来帮助你 
 了。先制造了⼀些假神，然后让他们在假神的背后感悟到另⼀个灵界的 
 能⼒。这就是你要是不看编剧的原著，你不看导演的意图，你光看舞台 
 上这些东西，那只能说是外⾏看看热闹⽽已。当初的那个独⼀真神的信 
 仰，在伊甸园⾥是货真价实的。⾛出伊甸园之后，不知道什么时候，那 
 恶者就使得按照神的形象造的⼈，始终在神的关爱之下的那些⼈，背离 
 了造他们，爱他们，救他们的神；⾛上了⼀个不认祖宗的道路---多神 
 论。多神论可以说是迷宗的结果，他忘了⾃⼰的祖宗，不认⾃⼰的祖宗 
 ，见了什么东西都当作是神。⽽⼈⼀旦陷⼊到多神的时候，神的拯救就 
 开始从多神使他进⼊到⼀神，多神进⼊到⼀神。没有那么多神，其实神 
 只能有⼀个，你就是在信的过程中有千千万万个神，你不想⼀想吗?这 
 些神之间有来往没有?有过招没有?有战⽃没有?那么，其中是不是会有⼀ 
 个最⼤的?我们只能够信那⼀个最⼤的是不是啊?你要看《西游记》，你 
 要看《封神演义》，那都是很典型的多神的这样⼀种著作，但是作者很 
 显然他⼼中并没有那么多的神，⼀切只不过是天上⼀个总头在那⾥导演 
 了地上的这⼀些东西。写作者未必有这样的意图，但是掌握写作者的那 
 根线，那确实⾮常清楚的。只有你从那个多神先⼀点点进⼊⼀神，你才 
 能够脱离那个泥坑。⽽到了⼀神，再慢慢地过渡到真神。⼀神未必是真 
 神。当初耶和华呼召亚伯拉罕的时候，让他建⽴独⼀真神的信仰，那和 
 周围许多民族的⼀神信仰完全不同的。许多民族信奉⼀神信仰，并不是 
 说只有⼀位神，⽽是说我只信这⼀个神。在这⾥已经带出了⼀个真的词 
 ，信。我知道有好多神，但是我只信这⼀位神。这⾥头信字已经不是相 
 信其存在的意义了。有⼈觉得什么叫信，就是相信其存在。  什么叫信耶 
 稣？  绝对不是认同、认识祂的存在，承认祂的存在。当时的⼀神信仰就 
 是这样⼀种，其实是很正确的信，不过信的对象不正确。⼀神信仰就是 
 说我知道有很多神，但是我们就信这⼀位神，我的保护伞、我的救命 
 者、最关⼼我的，或者说离我最近的，我就信这⼀位神。我建议你和这 
 样的⼈谈谈，请他给你⼀个定义，什么叫信？我就信这⼀位神，其他的 
 我都不信。那什么叫信呢？你就承认祂是神吗？没到这个地步。那些也 
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 是神。那什么叫你就信这⼀位？你不相信祂的存在吗？祂也存在，都是 
 神。只不过这个神对我最好，我就信祂。其实那就是说，我就把我的爱 
 专注在祂⾝上，把我的盼望放在祂⾝上，我只听祂的，我只顺服祂，如 
 此⽽已，岂有祂在。虽然他对神的认同那是完全错的，但是他对信的认 
 同确实值得我们思考。今天我们的信是⼀种委⾝，是⼀种顺服；不是知 
 识上的⼀个鉴定，⽽是我信耶稣，我听耶稣，我完完全全交给耶稣，这 
 才叫信。⽽不是说我知道有这样⼀位耶稣，我知道祂真的是定过⼗字架 
 ，我也知道祂⼀定是从死⾥复活了。你知道这些有什么⽤？你知道⿁魔 
 也知道，  魔⿁不知道耶稣是神的⼉⼦吗？他⽐任何⼈知道的都早，所以 
 他才会叫希律王杀了耶稣。他不知道耶稣复活吗？他⽐谁都知道。  如果 
 我们的信超不过魔⿁的信，我已经说了不⽌第⼀次了，怎么能上天堂？ 
 这就像主耶稣说“你们的义若不胜于⽂⼠和法利塞⼈的义，断不能进天 
 国！”你要想真正的及格，你必须超过他。他也许在那些不及格的⼈当 
 中到了顶了。⽂⼠法利赛⼈对于律法的研究，对于圣经的知识确实是令 
 ⼈⾮常钦佩，在那个群体当中他已经到了顶了。但是借⽤⼀句话，不是 
 等同的。“凡妇⼈所⽣的，没有⼀个兴起来⼤过施洗约翰的。”下⼀句“天 
 国最⼩的⽐他还⼤！”别跟我横向的⽐较，妇⼈所⽣的和天国⾥的那是 
 ⼀个层次的差别。你对知识上的追求和⽣命上的改变那是层次上的差 
 别。你对这本圣经研究的透透的，但是你没有得⽣命，那就不如，我只 
 知道圣经中的⼀句话，我就读了这⼀句我就信了。最⼩的⽐你这个研究 
 透了圣经的来龙去脉的，还要⼤的多。为什么？你在地狱⾥，我在天堂 
 上，你说那能⽐吗？不能⽐的事情，它是另⼀个层次。 

 所以说，独⼀真神的信仰第⼀就是强调除他以外别⽆真神。不是说 
 ⼀神，我就信这⼀个神，不是你就信这⼀个神，⽽是除了他以外其他的 
 都不是神。这也可以⽤福⾳的绝对性来解释这个问题。神的绝对性！除 
 了耶和华之外没有其他的神。即便把其他都叫做神，我告诉你那不是 
 神！充其量你可以把它叫做假神，假神不是神！诫命的第⼀条就是：除 
 了耶和华之外，没有其他的神！这是独⼀真神的⼊门。仍然是⼀神，但 
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 是⼀神和  伊  神不⼀样。前⾯我说的⼀神，就是说都是神，但我就信这⼀ 
 个神；⽽神要求我们的⼀神是：都不是神，只有这⼀个是神。我说的第 
 ⼀句话⾥信字，第⼆句话变成了⼀个是字，都是神，我只信这⼀位。今 
 天耶和华说，都不是神，只有这⼀位是神。你应该知道这表现的是什么 
 ，他拿去了个信，变成了⼀个是；意味着什么？信就不要了吗？那个信 
 因为是正确的，所以不⽤否认它。你所缺少的是，到底哪个是神？今天 
 我告诉你，只有这个是神。如果那些东西都不是神，你还给他⼀真正的 
 信，那么这个是神，还需要提醒你应该以真正的信来对待他吗？更不⽤ 
 说了，原先那个只是很低档次的⼀个⽼师，你对他尚且是⾮常顺服、⾮ 
 常敬重，现在这个是原来那个⽼师的⽼师，⼀旦告诉你了，我还要需要 
 说你要尊重这个⽼师，你要顺服这个⽼师吗？不需要说了。按照神给⼈ 
 的理智，后者应该是顺理成章的事，⾃然⽽然的事，没有什么可怀疑的 
 事。只有耶和华是神！你把对其他神的那种信，现在不要求你改变那个 
 信，却要求你改变信的对象。除他以外，别⽆真神！只有他才是真的！ 
 只有这⼀个才是真的！从⼀神到真神，从⼀神到独⼀，这都是⼀个质的 
 改变。很可惜从⽂字上看，当你把那个“信”变成“是”之后，他抓住了这 
 个“是”，却扔掉了那个“信”。怎么会呢？这个“是”我都抓住了，还需要 
 再强调“信”吗？那个“信”并⾮对“是”的回应，⽽是你⾃⼰⼼态的反应。 
 过去那些都是假的，我对他⾔听计从。现在这个是真的，我只承认他是 
 真的，佩服的不得了，可是没有当年的那种敬畏、顺服、⾔听计从了。 
 你觉得很奇怪吗？逻辑上说这是不合逻辑的。原来那个⽼师只不过是个 
 中专毕业，他教我使我明⽩了很多道理啊！是我的启蒙⽼师啊，我⾮常 
 尊重他。现在我告诉你了，来了个⼤学教授，按理说我不⽤说了，你对 
 他更应该尊重有加、顺服有加，⾄少不能低于原来的那个中专⽼师吧？ 
 可是也许很多⼈是的，他对这个⽼师更加尊重。我以前达不到的现在达 
 到，但是还有很多⼈，由于更⾼的⼀个原因和逻辑，他不能够像尊重以 
 前的⽼师那样尊重这个，当然这是⽐喻。现实⽣活中，应该说⼤多数⼈ 
 都不会像尊重过去的⽼师那样，尊重这个⽼师，为什么？没有感情！过 
 去的⽼师跟我有恩有爱，现在⽼师只是有知识。我已经说了这是另⼀个 
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 更⾼的逻辑了。今天读过⼩学读过中学读过⼤学的好学⽣，我觉得⼤体 
 上的规律是他对⼩学⽼师的感情，⼀般说是最深的；对中学⽼师的感情 
 ，也有很深的，特别是把我送到⼤学⾥去的那个⽼师；对⼤学⽼师的感 
 情，恐怕纯属就是利益关系。像⼩学那么单纯的师⽣之恩，不可能出现 
 在⼤学⾥⾯。这就是说有另⼀个更⾼的规律出现在这⾥了。 

 传福⾳的时候，你不要以为你说什么⼤家都热⼼的拥戴，⼤家都⾼ 
 兴的举⼿决志，未必是什么好处。我告诉你，你想看到这个轰轰烈烈的 
 场⾯吗？你最好别讲纯正福⾳，你讲⼀些其他歪门邪道的倒是⽐较容易 
 收到这样的视觉果效。你真的把神的话语告诉⼤家的话，尤其是在今天 
 ，你指望收到那样的⼀个果效⼏乎是不可能的。⽆论从哪个⾓度来说都 
 是不可能的，从⼈⼼来说、从圣灵⼯作特点来说、从撒旦在周围布置的 
 ⽓候来说，那都是不可能的。什么样的才能再次收到这个果效？喝醉 
 了、吸毒了，我说的不是物质上的。那就是说受迷惑的、被撒旦所激动 
 的，才能这样的超常规的⼀下⼦好像都愤性起来了。可是许多⼈他们不 
 明⽩这个更⾼⼀层次的规律，他希望得到的就是这样⼀个。我⼀说，下 
 头就“哈利路亚”，我⼀讲，下头就“阿门”，我⼀说“谁愿意信主？”马上 
 都举⼿决志祷告。许多⼈就追求这个，殊不知啊，这正是撒旦在这⾥导 
 演的这⼀幕戏剧。也许参与者真的是基督徒，也许真的是传福⾳的⼈， 
 可是被参与者这些⼈⾥头，我就觉得那基督徒就很少很少，蒙恩得救的 
 就很少很少了。听了⼀个福⾳马上就决志信主的，我不是不相信圣灵的 
 ⼤能，我不是不相信五旬节可以再临，但是五旬节再次出现未必就是三 
 千⼈悔改。倒是再次模仿五旬节，再有三千⼈悔改，我还真不信那就是 
 圣灵的⼯作。这就是值得我们认识，⽇光之下神的作为，信仰的变迁的 
 过程。除他以外别⽆真神，看起来是简单的不能再简单，可是你要仔细 
 的研讨⼀下历史变⾰的过程，以及任何⼀个变⾰的转折点上发⽣在周围 
 的情况。你开车的你就知道了，我开这个车到了这⾥⼀个转弯我转过去 
 了，你转过去你知道车厢⾥的⼈怎么样了吧？有的可能摔伤、有的可能 
 如果是敞篷车有的可能摔出去。历史的转折总有⼀些被摔出去的，多神 
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 到⼀神那真的是，只抢出了⼀个亚伯拉罕，他拉都注定没份，所以才叫 
 离开你的⽗家。今天独⼀真神的信仰，我们的信仰的内容从他的演变过 
 程，帮你注意到两点结论：第⼀，是返璞归真的过程，是回到了伊甸园 
 的那个纯正信仰的过程。⼈类⼀开始出现就有信仰，绝不说信仰是科学 
 不发展的产物，那是没有信仰的⼈来妄谈信仰。⼀切听⽆神论的，你说 
 你还能有啥神？你的信仰上是与⾮，得让⽆神论来决定。你这个对，那 
 个不对；这个可以做，那个不能做；那不是让⽂盲站在⼤学讲台上？你 
 那个⼤学还什么⼤学了，⽂盲⼤学？⽂盲教出来的⼤学，还不如⽂盲。 
 今天信仰发展的前途是⼀个返璞归真的过程。 

 第⼆，信仰在这样转折的过程中，不是平稳的⼀步步⾛上正道，有 
 着许多历史性的转折；⽽每⼀个历史性的转折过程中，总会有些跌倒的 
 ，总会有⼀些甩出去的。跌倒，你倒在车厢内受点伤，车厢还把你带⾛ 
 了；甩出去的那就没办法了，有的⼈也许是跳出去的，为了保命。⼲嘛 
 车要这样开呀？返璞归真，回到原点。那是⼀个360度的⼀个转弯转回 
 去了。⽽这个转弯，就不是那么和和平平的、⼀点⼀点舒舒适适的，有 
 的时候是要有⼀个急转弯。⽆论当年亚伯拉罕出来的时候，有多少⼈跟 
 不上被甩掉了；还是当年宗教改⾰的时候，有多少⼈被甩掉了；还是今 
 天⾯对着许许多多的异端邪说，我们持守真理和正道的时候，有多少⼈ 
 赶不上被甩掉了。⼗字架的道路，其艰难性就在有⼈说到：“那个窄门 
 是越⾛越窄；那个⼩路是越⾛越⼩。”其实⾛在这条路上的⼈⼀点也不 
 觉得它的⼩，⽽是被甩出去的⼈就觉得怎么那么⼩啊！理解吗？这么宽 
 ⼀条⼤路，我也是在这⾥⾛着，这样⼀条路我也是在这⾥⾛着。这样⼀ 
 条路我也是在这⾥⾛着，我根本就没感觉到宽的时候。我没觉得宽窄的 
 时候，我也没觉得窄，因为我始终⾛的是这⼀条路，没受其他什么影 
 响。当那个路变窄的时候你就觉得拥挤了。怎么把我挤到这⼉来了？路 
 再窄的时候，又有许多⼈感觉到拥挤了，耐不住了，我要退回去了，我 
 要跳出去了。你始终⾛在当中这条路上的时候，那条路就是我们称之为 
 ⾮主流，是主线那条路。那条路就是⼗字架的路，那条路就是，主要我 
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 们⾛的路。你⾛在主的这条路上，⾄于说它是受欢迎还是不受欢迎？你 
 觉得有区别吗？信仰⾮常受欢迎的时候，我⾛的也是⼗字架的道路。我 
 并不赞成因为我很热⼼就得奖，我很热⼼就升官，我很热⼼就有世上的 
 好处。说到这句话了，我又要扯到《使徒⾏传》⼗四章保罗和巴拿巴第 
 ⼀次在加拉太布道的时候，保罗从特庇又回到以哥念路司得，坚定众门 
 徒的⼼。怎么坚定众门徒的⼼？好好信耶稣，耶稣会给你们很⼤福分的 
 ，对吗？怎么坚定的？“你们进⼊神的国必須經歷許多艱難。”這個問題 
 我說過好幾次，第⼀，思考題裡就有⼀個，保羅如何理解福⾳⼯作的， 
 不是單傳，不是叫他做⾨徒就⾏了，⽽是要堅定⾨徒的⼼，⽽且要設⽴ 
 ⾧⽼，最後⼀步，藉著禱告，把他們交在神⼿裡。這都是⼀些⾮常完整 
 的教會的信息啊，我現在就從這個完整信息中拿出⼀個來，希望幫助你 
 了解後⾯的，前⾯的沒有呢，那就不能幫助了解，只能是再⼀次把它當 
 新课了。要想堅定⾨徒的⼼，絕對不是封官許願，絕對不是展望前景。 
 最要緊的，前景當然了，天堂無限好，今天有多少⼈在患難當中，能夠 
 因著這⼀點就能夠剛強?有，很多⼈確實是。想想天堂的福，我就輕看 
 今天的苦。是的，不少⼈是這樣的。因著那極重無⽐永遠的榮耀，所以 
 就輕看了⾄讚⾄暂⾄轻的苦楚，是這麼⼀個道理。但是並不是每⼀個⼈ 
 都能藉著⽐較，能夠選擇正確的道路的。就像我說了，你的神是⼤神， 
 是好神，但是我就信我這個神。你說那個都好，對的，我就要他。我知 
 道你講的都很對，但是我就想聽我們這個⼈講。還有⼀個更⾼的規律呢 
 ，不是苦與樂的問題了，這個都可以作為你們⾃⼰思考，就是如何使⼀ 
 個基督徒信仰堅定，這都是你可以⼀⽣當中思考的問題，也是⼀出去進 
 ⼊教會，你就會遇到這個問題，如何堅定⾨徒的信⼼。 

 刚才我说的⽐较，清楚的认识到极重⽆⽐永远的荣耀。更重要的是，你 
 们进⼊神的国必须经历许多艰难。简单的说，只有以⼗字架的道路来告 
 诉他们，这样你的信⼼才能够坚定，否则的话，不愿意背⼗字架的，主 
 耶稣怎么说?不配做我的门徒。记住，这⾥并不是说不愿意背⼗字架的 
 就灭亡，得救的条件是不是背⼗字架，对吗?得救不要求你背⼗字架， 
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 只要求你来到⼗字架下信。但是得救之后的路，那就是逃脱不了的，必 
 须背⼗字架。若不背起⾃⼰的⼗字架来跟从我，不配做我的门徒。这就 
 是在该撒利亚腓⼒⽐我说过的，期中考试以后的⼀门新课，转折词是 
 “从此。”从此，从此什么?主耶稣才告诉门徒，“⼈⼦必要到耶路撒冷去 
 ，受祭祀长⽂⼠长⽼的苦害，他们要钉死他。”⼗字架的路是得救之后 
 必须⽴刻认定的，第⼀时间认定的，只有这⼀条路，除他以外别⽆真 
 神。这条延长线就是除⼗字架以外别⽆真路。只有把这两个连在⼀起， 
 这才称其为⼀个真正的信仰，完全的信仰。不然的话，我接受了耶稣的 
 救恩，但是拒绝了⼗字架的道路，结果是什么?像罗得⼀样，仅仅得救 
 ，没有任何福分。进了天堂没得任何福分，从某种意义上说你⽩来⼀ 
 次。什么叫坚定?⽤我刚才那个话，有⼈说这条路越⾛越窄，那看你原 
 来⾛在什么地⽅。你原来⾛在这个边缘上，又要天国，又要世界，又要 
 永福，又要短福，你⾛在那⾥你会发现我越⾛越窄。世上的东西我必须 
 放下了，不放下不⾏了。⼀开始我就⾛在这条⼗字架路上，再窄再窄它 
 也不能把⼗字架给挤出去；再窄再窄也在⼗字架道路的两边，所以说⼀ 
 开始你就⾛着⼗字架道路的话，你不会觉得这越⾛越窄。之所以觉得越 
 ⾛越窄，那就说你天天在跟神谈判，天天在向神讲条件。“今天跟你谈 
 谈，让我保留这点⾏不⾏啊?”最后说不⾏不⾏，好好让步了，到这⼉来 
 了，发现这⽀路更窄了，“那你保留这点⾏不⾏啊?”“还不⾏。”“还不⾏ 
 ，好嘛，那嘛，我再让步了，你给我保留这点⾏不⾏啊?”“都不⾏。”看 
 到了吧，虽然你是⾛到头了，但是你始终处在⼀个谈判失败的环境之下 
 ，⽽⼀开始就打定主意⾛⼗架道路呢，没经过什么谈判，没经过什么失 
 败，我的神⾃始⾄终始终如⼀就是这样带领我。为什么今天有许多⼈对 
 神的认识各不相同呢?有的⼈说从头⼀天到今天，神始终是这样的爱我 
 ，始终这样带领我，有的时候神有的时候也挺不客⽓的，有的时候也会 
 剥夺我，有的时候也会训我⼀顿，有的时候也会怎么样。为什么爱你的 
 爸爸妈妈有的时候也会训你⼀顿呢?那还⽤说吗?出格了。这是我们⽤不 
 着记住的⾼深理论，但是头脑中要有⼀个很清楚的图像，除他以外，别 
 ⽆真神！除他以外，别⽆拯救！除他以外，别⽆道路！你越是想在他以 
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 外找，你⾃以为很聪明的与世界妥协的道路，靠世界得蒙拯救的⽅法， 
 你就会受苦受得多。然⽽，刚才说的是转折，我说的这些⼈就是在转折 
 当中摔跤的。汽车⼀转弯，你没拉好扶⼿，扶⼿就是⼗字架，结果你就 
 摔倒了。岂⽌是摔倒，汽车急转弯的时候摔得⿐青脸肿，甚⾄是胳膊腿 
 摔折的，那并不是说没有的情况。转折是⼀个⾮常严峻的考验，看你是 
 不是拉住了。有很多⼈在转折的时候就被甩出去了。多神信仰到⼀神信 
 仰，并不是每个⼈都进来了。犹太教到基督教，并不是每个⼈都进来 
 了。⾯对⼗字架，只抓住律法⽽不明律法经义的，到现在为⽌，他还在 
 那⾥盼着弥赛亚，摔出去了。稀⾥糊涂上了天主教的贼船，宗教改⾰的 
 时候，并不是每个⼈都⾮常清楚地回到了因信成义的道路上来。难道这 
 些事就发⽣在五百年以前吗?从加尔⽂到现在，从马丁路德到现在，⽤ 
 ⼀句话说，历史的车辆，通向天国的历史的车辆，没有⼀天在⾛直道。 
 从我们信仰的⾓度来说，要想返璞归真，每时每刻都在⾛着⼀个弯路。 
 信仰没有⼀天是你所想的那个避之⽽又避之的。当你学好了这门功课， 
 ⽴马新的功课就来了；当你拿到了这个毕业证，⽴马你又成了新学⽣ 
 了。在这个学校我拿到了毕业证，那就是另⼀个学校的⼊学通知书，又 
 要从头开始学。 

 信仰的真伪，要经得起历史的考验。这不是⼈的考验，这是本⾝天 
 国的列车必经之路。今天，魔⿁在我们纯正信仰的周围又撒下了各种各 
 样迷⼈眼⽬的东西。理论也好，学说也好，或者说那些发财之道代替谋 
 ⽣、⽣命之道的这些东西，⽤世俗的东西来满⾜⼀个⼀个希望得到满⾜ 
 的⼼的。每当遇见这些事，都是我们信仰上的⼀个转折。这个转折使你 
 更贴近正道，这个转折使你对神有更清楚的认识。能够跟上这个转折的 
 ，你就越来越清楚。跟不上的，⿐青脸肿，然⽽还是会把你带去的。除 
 他以外，别⽆真神！是独⼀真神的第⼀个重要观念。第⼆，独⼀真神为 
 什么就那么难分辨呢?因为你往往忽视了第⼆个：独⼀真神和其他的不 
 ⼀样在于它是⾃由拥有的！除他以外，别⽆真神看起来是⼀个武断的定 
 义，好像是强制的规定，但是你要问⼀下，为什么除他以外，别⽆真神 
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 呢?⼈家那个神不也是很好的吗?今天三⾃提出了互相尊重的观念，这也 
 就是很多过去神学家提出的“万教归⼀、诸教归⼀”的观念。⾮得说你们 
 的是真的？⼈家菩萨你以为是假的?也能治病，也叫⼈不偷不抢，有⼀ 
 个美好的道德。你以为⼈家那个安拉是假的?⼈家不也是从那个五经上 
 来的吗?这些东西。⾃有永有是真神的本质特征，防伪标志。为什么我 
 说除他以外别⽆真神?那不是⼀个武断的话，⽽是⼀个客观的标准。我 
 先告诉你他是真的，然后告诉你他真在什么地⽅。倒过来呢，如果我真 
 的说了那么多神当中，谁是⾃有永有的?这就是真的。但是今天我们的 
 信仰是先让你接受，⽽后让你明⽩，不是倒过来，先让你明⽩，⽽后让 
 你接受。听起来是完全⼀样的，其实实⾏起来是完全不⼀样的。在你不 
 能明⽩的时候你是可以接受的，在你没接受的时候你是不能明⽩的，这 
 ⼀点⼀定要搞清楚。在你不接受独⼀真神信仰的时候，你是不可能明⽩ 
 独⼀真神是怎样⼀位神。只有在你还不知道独⼀真神是个怎样⼀位神， 
 你就接受了祂的救恩，从此以后你才可以⼀点⼀点的明⽩，直到今天没 
 有⼀个⼈说完全明⽩。 

 《哥林多前书》⼗三章：”我们如今如同对着镜⼦观看，模糊不清 
 ，到那时叫⾯对⾯的时候才清楚。”什么叫明⽩?最起码要到⾯对⾯，这 
 还是最起码。你隔着镜⼦观看你能够明⽩吗?这也就是⼀个很重要的问 
 题，在我们《信仰要道》中⼀个重要的⼀课就是：明⽩神旨意和遵⾏神 
 旨意那不是⼀个简单的顺序的问题，⽽是救恩和知识⼆者的问题。今天 
 ⽤⼀般⼈的观念来说，那当然了，你要明⽩才能遵⾏。告诉你，我们信 
 仰的道路是遵⾏⽽后明⽩。要想明⽩才能遵⾏，第⼀，以有限来认识⽆ 
 限那是永远不可能的事。第⼆，如果在遵⾏之前你就明⽩了的话，还需 
 要信吗?你都明⽩了还需要信吗?信是什么?刚才说信不是承认它的存在 
 ，承认它的存在是知识领域的。信是接受我⾃⼰不明⽩的那个东西。信 
 的特点⼀定是想不通,但是我接受。什么东西都想通了、都看见了、都 
 明⽩了，还需要信吗?只有在上课之前,我⾛进教室之前,我可以说我相信 
 今天下午会有五个同学来。我坐在这⾥了，我都看见了我还说了我相信 
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 今天有五个⼈会来，废话。都看见了还相信什么?说信再简单不过，但 
 是它本⾝又是⼀个⾮常复杂的事情，那就是它必须接受它不能明⽩的。 
 又要说到《罗马书》四章，这都是⼀些我经常引⽤的标志性的⼀些经⽂ 
 ，亚伯拉罕的信，圣经怎么说的这句话?他信的是：“使死⼈复活，从⽆ 
 到有的神。”我给它总结出信的三个要素，第⼀，信的是神⽽不是神的 
 作为。第⼆，超⾃然，只要是信⼀定是超理智、超⾃然。你只信那些我 
 明⽩的，那叫啥信啊?你明⽩了还需要信吗?只有不明⽩的我相信你说 
 的。如果你说的那些我见过，那是另⼀种信，我不能说不信。你说我告 
 诉你超市⼤减价了，本来⼗块钱的东西现在五⽑钱了，我信，为什么? 
 我见过。或者我能想得通，那些东西⼤概要过期了，我能想明⽩。除⾮ 
 有⼀天，我说“我在路上看到了⼀个⼈两脑袋“，我信，那才叫信。什么 
 样的⼈会信你说的这句话?看见才信，你看见过⼀个⼈长两脑袋啊?只有 
 你的孩⼦才会信你的，那个孩⼦妈妈说啥是啥。我告诉你啊，那个⼭上 
 有个⽼爷爷啊，长着两脑袋啊，我信。所以主耶稣才说你们的信若不如 
 ⼩孩⼦，那不能进神国。信到在周围凭理智的⼈认为他很傻，给个棒槌 
 就当真。 

 信，很简单，但是你明⽩这个信真的是不简单的。信必须是超理 
 智。后⾯建⽴过程我们会再详细的说。根据这⼀点，所以我才说⼀⼆是 
 不能颠倒的。你在没有信的时候，你不可能认识它是⾃有永有。咱们不 
 从信仰的⾓度来说，我告诉你，这个⾃有永有是咋回事?你世界上找个 
 ⼈你来问问他，你能想像这个⾃有永有吧?你相信有⾃有永有吧?⽆始也 
 ⽆终，⾃来就有，永远就有。越是傻的⼈越容易接受，越是聪明的⼈没 
 有⼀个能接受的。不信神的⼈，教授也好，博⼠也好，⾃有永有⽆限， 
 不可能的事。什么东西⽆限?宇宙都是有限，我都可以把它算出它的质 
 量来的。今天对于神，我们只有进⼊神的⽣命才能认识，因为祂的⽣命 
 是⽆限的。否则的话，⾃有是⽆限，永有是⽆限，⼈的头脑是有限，⼈ 
 的智慧是有限，⼈的⽣命是有限；有限的⼯具、有限的探测⼿段、有限 
 的时间，怎么能够探测⽆限的范围呢?就这么简单的问题。尽管在⼈类 
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 的科学知识当中，⽆论是⽂学家⼜中还是数学家的笔下，都会出现⽆ 
 限、⽆穷、⽆际这⼀类的概念，那些⽆限都是有限之中的⽆限。它讲 
 的、它描述的都是⼀些有限的被造。它觉得对被造之物的某些趋势、某 
 些品质，我⽤我所有的办法都不⾜以描述和形容它，最后我只好借助⼀ 
 个⽆限的观念，那是在有限的范围当中使⽤了⽆限，它根本就不是⼀个 
 ⽆限。真正的⽆限，你在有限的范围⾥看不见、摸不着、想不到、更不 
 能理解。圣经中有这样⼀句话:“神为爱他的⼈所预备的是眼睛从未见 
 过、⽿朵从未听闻过、你脑⼦⾥从来没想过。”今天加上⼀句话，你做 
 梦都没曾梦见过的东西。⽆限超越了、超过了这⼀切。这就是今天我们 
 信仰的内容，第⼀，除它以外，别⽆真神。第⼆，真神是⾃有永有的、 
 ⽆限的。只有你接受了独⼀真神的观念，你才能够接受不是理解⾃有永 
 有的观念。⾃有永有这句话谁说的?对摩西说的，⽽不是对别的⼈说 
 的。摩西是什么⼈呢?那你知道了。从属世的⾓度来说，圣经上称他为 
 学了天下所有的学问，但是对这个⾃有永有不是凭着他所有的学问，⽽ 
 是凭着他神的忠仆，⼈们称之为神⼈摩西，他和神之间有着这样⼀个关 
 系，也就是说他的信⼼是他能够接受。当然了，你说他那个学问、他那 
 个知识是不是有助于他接受？我相信绝对有，为什么给摩西不给别⼈ 
 呢?就像关于福⾳的奥秘，像保罗所说的，你们读了我所写的书，你们 
 就知道我深知福⾳的奥秘。为什么?第⼀，神的主权，我愿意给谁就给 
 谁。第⼆，保罗是⼀个忠⼼和合他⼼意的仆⼈，我要给他，让他传讲出 
 去。第三，我为这个仆⼈岂不也预备了保罗⾃⾝的那些条件吗?他的智 
 慧，他的品格，他的经历，他对律法的认识，迦玛列之下做了法利赛⼈ 
 这些经历，都是神预备的。记住，不是因着他有这个，所以神才给他， 
 那神就是被动的了，⽽是神要给他这个，所以给他配上了这件。说明这 
 个有必要吗?有必要。不是神因着你有了这个，所以他才给你，⽽是这 
 些东西是有必要的，所以神配套的给了你。⾃有永有，⾸先我们知道， 
 这是神⾃我介绍，最⾼的权威，最准确的品牌，最严谨的防伪措施。没 
 有必要对⾃有永有做过多的诠释、解释。这⼀类的事情，我告诉你，你 
 解释的越是清楚越离版，还不如头脑中有那么⼀个模模糊糊的图像，这 
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 是我们所能做到的⼀点。类似于三位⼀体。三位⼀体咋回事⼉啊?很多 
 神学家会给他解释的⼀清⼆楚，很多传道⼈会给他⽐⽅的，真亮的不得 
 了。我告诉你，我不管你说什么，你说你给解释的⼀清⼆楚，铁定是错 
 的。你给他打⽐⽅打得⾮常具体，那百分之⼀百是错的。  他们以为可以 
 把有限和⽆限对等起来，借助⼀些有限的东西来准确地定格定位⽆限的 
 东西，把神⼈格化。  即便是道成了⾁⾝，即便是完全的⼈，可是你不要 
 忘记他仍然是完全的神！两个百分之百。你要真的就把他当作⼀个⼈了 
 ，不是神了。你当作⼀个⼈你对了，你说不是神你就错了。百分之百的 
 ⼈，百分之百的神。⾃有永有，耶和华的宣布。板上钉钉，铁定⽆疑。 
 如何理解?神向你启⽰到什么程度，你就能理解到什么程度。不管你理 
 解到什么程度，他是⾃有永有的，⾃有永有是绝对的，你对⾃有永有的 
 理解是神给你的其中的⼀部分。为什么给你这些?你只⽤得着这些，给 
 你这些⾜够了。上帝岂能让你完完全全地认识他的东西呀?⾃有永有， 
 第⼀，向摩西说的，第⼆，让摩西转达。“你去告诉他们那⾃有永有的 
 ，打发我来的，”不是让他们要明⽩⾃有永有，⽽是让他知道打发我来 
 的是⼀个什么层次的。 

 这就像保罗说的耶稣基督的仆⼈⼀样。关于这个观念，《罗马书》 
 ⾥⾮常清楚地以神的义为例，神的义那是绝对的，那是永恒的，那是⽆ 
 限的，让你认识的，是借着因信称义认识神的义。因信称义借着这样⼀ 
 个过程，使你认识神的义。那神的义多少都在因信称义当中倒给你了 
 吗?我们因着信被称为义，我这个义和神的义是不是等同的?所有这些都 
 让我们知道，独⼀真神的信仰必须包括⼀个有绝对有相对的观念，它是 
 ⾃有永有的，这是⼀个⽆限的观念，但是你对它的认识只能根据你的需 
 要接受神的启⽰。神，⾃有永有，就这个意思。他能满⾜你的⼀切需要 
 ，只要是正当的需要，你按照正当的途径，他能给你。所以，“那⾃有 
 永有的打发我来，”就好像说了，你们在这⾥有困难是不是啊?“我告诉 
 你，⼤⽼板某某某打发我来，”⼀听说，“这个⼤⽼板啊，他在厦门弄了 
 个⼤学，⼏⼗亿扑进去了，”这个⼤⽼板到底有多少钱，这个跟你⼀点 
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 关系都没有。但你知道，你们的任何要求对他来说，九⽜⼀⽑，只要你 
 们⼲得合乎他的⼼意，没有不能成就的事情。对于我们的信仰，从经历 
 来说是过去式，我们已经信了，我们已经成为神的⼉⼥了。从认识来说 
 是将来式，我们越是进⼊神向我们显明的，越看出这个信仰，⽤知识上 
 的⼀句话---博⼤精深。其实，以信以贯之，因信以⾄于信。我在⼩学⾥ 
 怎么学那么点东西，我在中学⾥怎么学那么点东西，我在⼤学⾥怎么学 
 那么点东西，我现在要跟着博⼠⽣导师学那么点东西。东西是越来越多 
 ，其实学习的⽅法还就是那⼀个---跟着⽼师，听⽼师的。⼩学⾥学三加 
 ⼆等于五的时候，你不是先⾃⼰搞懂了，⽽是跟着⽼师的思路，看着他 
 的⽐⽅，认认真真听他说的每⼀句话。我这形象化地说⼀下，跟着你的 
 博导，你去学那些你从来没听说过的东西的话，也很简单，你只要听他 
 给你指的路，按照他的路去⾛，翌⽇成功，⽔到渠成。这就是《罗马 
 书》⼀章10节所说的“神的义，这义是因信以⾄于信。”学⼩学的时候你 
 是怎么学好的，学博⼠的时候还是这个原则，你和⽼师之间不要产⽣沟 
 通的任何拦阻就够了。现实⽣活这句话⾏不通，因为你的⽼师是⼈不是 
 神，但是你和神之间的沟通只有这⼀句话，因信以⾄于信。你信得救， 
 信得胜，信成圣。信得啥，没有要求其他的，因为你也未必能有其他 
 的。只有这个信是你有，该有，⼀直有。 
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